

# 太宰府の文化財

(467)

## 新指定の文化財 宝満山遺跡群出土金銅仏

本市の文化財の指定などを審議する太宰府市文化財専門委員会より令和6年1月24日に出された答申を受けて、同年2月29日付けで新たに1件が太宰府市指定文化財に指定されました。これにより市指定文化財は合計35件となっています。

市指定有形文化財(考古資料) 1件  
宝満山遺跡群出土金銅仏 2点

この資料は、市の発掘調査によつて出土した小型の銅製の仏像2点で、1つ目は大字内山の南谷と呼ばれる山の南西麓の平坦面での鉄塔建設に伴う発掘調査(昭和61年実施、第4次調査)によって出土した銅造菩薩形立像で、総高9cm、重量116.4gです。顔の部分や体の一部には鍍金が残っています。全体の形から7世紀後半の白鳳様式の造形を観察することができ、この時代のものとしては九州では数少ない飛鳥時代から奈良時代の小金

銅仏である点で貴重であることが評価されています。また、経塚の副納品や念持仏として利用された可能性もあり、寺院関連の坊跡であった当該地の歴史性を示す重要な出土遺物であるとも指摘されています。

2つ目の仏像は、大字内山の本谷でおこなった、最澄が各地に建立した「六所宝塔」のうちの「安西塔」の可能性が考えられている、山の西裾の独立峰上にある本谷礎石群での発掘調査(平成20年の第34次調査)によつて出土した銅造如来形立像で、総高11.8cm、像高9.5cm、重量242.4gです。頭部が体部に対し大きく、前へややつき出し氣味にする体形や體勢から、平安時代前期のものと考えられていますが、さらに上の時期の所産として朝鮮半島製とする意見もあります。同時期の出土の類例が

これら金銅仏は、山岳靈場遺跡である宝満山で出土した仏教的要素を持つ遺物として重要である点が指定に値すると評価されています。宝満山ではこの他に大字内山の宝満A経塚や山頂地区の遺跡からも小金銅仏が出土しており、宝満山は仏教関連遺跡としても全国的にも注目され、山の一部は平成25年に国の史跡として指定されています。



▲宝満4次調査地点遠景(西から)

文化財課

山村 信榮



▲本谷礎石建物  
(推定六所宝塔跡)  
復元図(山岸常人監修)



(右側面)



(正面)



(左側面)



(正面)



(背面)

▲銅造如来形立像(展開写真)

編集／太宰府市総務部経営企画課：〒818-0198  
太宰府市觀世音寺一丁目1番1号

☎092(921)2121 FAX(921)1601

✉keiei-kikaku@city.dazaifu.lg.jp

太宰府市公式SNSの  
フォローお願いします！



X (旧ツイッター)



UD  
FONT  
by MOKUSAWA

広報だざいふ 2024.4 (令和6年) 42